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ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA Nº 2337 DO 
CONSELHO REGIONAL DE 
ESTATÍSTICA DA 2ª REGIÃO, RIO DE 
JANEIRO, REALIZADA EM 12 DE 
SETEMBRO DE 2024, POR 
VIDEOCONFERÊNCIA. 

 

Às 18 horas e 30 minutos do dia 12 de setembro de 2024, deu-se início à reunião 1 

plenária nº 2337, conduzida por videoconferência pelo Presidente José Ronald 2 

Noronha Lemos com a presença dos Conselheiros Ítalo de Moraes Dolores, Jorge 3 

Guilherme de Araujo Carvalho, Narcisa Maria Gonçalves dos Santos e Ricardo Barros 4 

Villaça. Ordem do Dia: 1) Contratação da empresa Spiderware; 2) Resolução CONFE 5 

nº 368, referente ao desconto de multas e juros; 3) Destinação da sala da SBE; 4) PL 6 

ciência de dados; Correspondências Enviadas: OF./CONRE-2/Nº 030, de 7 

11/09/2024, assunto: Notificação de Pessoa Jurídica. OF./CONRE-2/Nº 031, de 8 

11/09/2024, assunto: Notificação de Pessoa Jurídica; Correspondências Recebidas: 9 

Ofício IDR n° 187, de 20/08/2024, assunto: Requisição de informações sobre 10 

aprovados para o cargo de Estatístico; MINISTÉRIO PÚBLICO DO TRABALHO, de 11 

21/08/2024, assunto: Notificação PRT/01/ COP 46º Ofício Comum Especializado; 12 

OF./CIRC./CONFE/Nº 007, de 26/08/2024, assunto: Comunicação TCU - Ofício 13 

037.625/2024-SEPROC; OF./CONFE/Nº 037, de 11/09/2024, assunto: recurso de 14 

baixa de registro profissional de estatístico; Relato de Processo: Pedido de Registro 15 

de Estatístico: GABRIEL JOAQUIM DE FREITAS NETO, processo nº 8843, relatado 16 

e aprovado pelo Conselheiro Ítalo de Moraes Dolores; PAULO JOSÉ ABREU LEITÃO 17 

DE ALMEIDA, processo nº 8849/2024, relatado e aprovado pelo Conselheiro Ítalo de 18 

Moraes Dolores; THALITA PAULA MONTEIRO, processo nº 8848/2024, relatado e 19 

aprovado pelo Conselheiro Ítalo de Moraes Dolores; Pedido de Baixa de Registro de 20 

Estatístico: não houve; Pedido de Baixa de Registro de Técnico em Estatística: não 21 

houve; Pedido de Registro de Pessoa Jurídica: ARROW PESQUISA DE MERCADO 22 

LTDA, processo nº 8842/2024, relatado e aprovado pelo Conselheiro Ítalo de Moraes 23 

Dolores; YCARE TECNOLOGIA AUTOMACAO E TELECOMUNICACOES LTDA ME, 24 

processo nº 8846/2024, relatado e aprovado pelo Conselheiro Ítalo de Moraes 25 

Dolores; Pedido de Baixa de Registro de Pessoa Jurídica: não houve; Reativação de 26 

Registro de Estatístico: não houve.  27 
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Devido à ausência da Vice-Presidente Elisabeth Borges Gonçalves, cujo 28 

conhecimento sobre os temas a serem discutidos é essencial, o plenário decidiu adiar 29 

a discussão da pauta para a próxima quinta-feira, dia 19/09. 30 

Assuntos Gerais: O Conselheiro Ítalo de Moraes Dolores anunciou que precisará se 31 

desligar do CONRE-2 (RJ) em razão de uma bolsa de mestrado que exige dedicação 32 

exclusiva. Todos lamentaram sua saída, mas compreenderam a necessidade. 33 

A pedido do Conselheiro Jorge Guilherme de Araújo Carvalho, a secretária Larissa 34 

relatou os principais tópicos discutidos na reunião entre o CONRE-2 (RJ) e o CONFE. 35 

Ela destacou que o primeiro tema abordado foi a fiscalização, mencionando que o 36 

CONRE-2 (RJ) enviou notificações a empresas e estatísticos que não estavam 37 

devidamente registrados ou com anuidades em atraso, e que muitos já entraram em 38 

contato para regularizar a situação. 39 

Além disso, Larissa informou sobre a decisão de manter a negativa ao pedido de baixa 40 

de registro de uma estatística, após recurso ao CONFE, que acompanhou o parecer 41 

do relator do CONRE-2 (RJ), mantendo a decisão inicial. 42 

Outro ponto discutido foi a possível contratação, pelo CONFE, de uma empresa 43 

especializada no desenvolvimento de sistemas de gestão para conselhos 44 

profissionais, com o objetivo de automatizar o sistema CONFE/CONRE. A empresa 45 

em questão já presta serviços a outros conselhos, como o CONRE-3, CRBs e CRCs. 46 

A Vice-Presidente Elisabeth Borges Gonçalves ficou de consultar os demais 47 

conselheiros sobre a viabilidade dessa contratação, especialmente em relação ao 48 

orçamento do CONRE-2 (RJ), o que foi levantado como uma preocupação pelo 49 

Conselheiro Jorge Guilherme. O Conselheiro Jorge também relatou uma conversa 50 

com o Presidente do CONFE, Luiz Carlos da Rocha, sobre a formação de uma 51 

comissão para tratar de questões relacionadas à Ciência de Dados. Ambos 52 

demonstraram preocupação com a demora e a falta de ação, mas não chegaram a 53 

uma conclusão definitiva. 54 

A Conselheira Narcisa Maria Gonçalves dos Santos destacou o sucesso do 55 

Congresso do IBA, que contou com mais de 500 participantes, incluindo 56 

representantes de seguradoras, fundos de pensão, SUSEP e Previc. O evento 57 

abordou amplamente o impacto crescente da Inteligência Artificial (IA), com uma 58 

palestra de encerramento de um professor da PUC de São Paulo. Ele alertou sobre 59 
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os desafios enfrentados pelos estudantes ao utilizarem ferramentas como o ChatGPT, 60 

que podem gerar conclusões equivocadas. Narcisa ressaltou a importância de 61 

aproximar os estatísticos desse tema emergente. 62 

O Conselheiro Ricardo Barros Villaça reforçou que a IA representa a quarta Revolução 63 

Industrial, e que os estatísticos desempenham um papel fundamental no 64 

desenvolvimento de algoritmos, como os utilizados no ChatGPT. Ele destacou três 65 

posições de destaque no mercado para estatísticos: estrategista de inteligência 66 

artificial, engenheiro de dados e cientista de dados. Ricardo mencionou que 67 

recentemente aprovou uma especialização em IA voltada para o mercado segurador 68 

na Escola Nacional de Seguros e sugeriu que os conselhos profissionais incentivem 69 

a criação de especializações curtas para estatísticos que já estão no mercado, 70 

ajudando-os a ocupar essas novas posições demandadas pelas empresas. 71 

Narcisa concordou com a relevância das observações de Ricardo, mas alertou que os 72 

cientistas de dados estão ocupando o espaço dos estatísticos no mercado. Ela 73 

enfatizou que, se os estatísticos não se adaptarem, serão ultrapassados pela rápida 74 

evolução da IA. 75 

O Conselheiro Ricardo Villaça reiterou que a IA trará enormes oportunidades 76 

econômicas, citando uma previsão da Mackenzie que estima a geração de US$ 31 77 

trilhões para a economia global nos próximos 10 anos, e que o conhecimento 78 

estatístico será essencial nesse processo. Ele concluiu dizendo que essa é uma 79 

grande oportunidade para os estatísticos se posicionarem no mercado. 80 

A Conselheira Narcisa sugeriu que Ricardo realizasse uma palestra para conscientizar 81 

os estatísticos sobre a importância da atualização em IA. Ela propôs que o CONRE-2 82 

(RJ) enviasse convites para todos os estatísticos, como uma forma de iniciar cursos 83 

futuros e abrir a mente da categoria para as oportunidades oferecidas pela IA. 84 

O Presidente José Ronald Noronha Lemos sugeriu consultar o CONFE sobre o 85 

assunto. No entanto, o Conselheiro Jorge Guilherme defendeu que ações devem ser 86 

realizadas mesmo sem o apoio do CONFE, que, segundo ele, não tomou nenhuma 87 

atitude concreta nos últimos dois anos. Jorge sugeriu organizar a palestra, como 88 

proposto por Narcisa, seguida de um curso de curta duração. 89 

A Conselheira Narcisa mencionou a possibilidade de utilizar a sala da SBE para 90 

eventos, mas Jorge destacou que a sala está ocupada e o contrato de utilização 91 



CONSELHO REGIONAL DE ESTATÍSTICA DA 2ª REGIÃO 
RIO DE JANEIRO 

 

Ata 2337 Sessão Ordinária em 12/09/2024  

precisa ser revisado. Ele também comentou que a sala tem capacidade limitada, 92 

sugerindo que o evento fosse realizado online. 93 

Narcisa expressou sua preocupação com o fato de que o CONRE-2 (RJ), embora 94 

necessário para questões burocráticas como registro e anuidades, precisa oferecer 95 

algo mais substancial aos estatísticos, especialmente considerando a proliferação de 96 

pesquisas sem o devido acompanhamento de profissionais registrados. 97 

O Conselheiro Ricardo Villaça compartilhou que já foi abordado para assinar 98 

pesquisas sem o registro adequado e se recusou. Narcisa relatou uma experiência 99 

similar em Maricá, onde, após solicitar mais informações sobre uma pesquisa, a 100 

contratação foi cancelada. 101 

A secretária Larissa mencionou que recebeu recentemente um e-mail de uma 102 

empresa preocupada com a legalidade de pesquisas em diversos estados, 103 

suspeitando de fraudes. Narcisa sugeriu que o CONFE emitisse um comunicado para 104 

os estatísticos do Brasil, alertando-os sobre os riscos de assinarem pesquisas sem o 105 

devido cuidado. Por fim, Larissa se ofereceu para compartilhar o e-mail com o grupo, 106 

detalhando os laudos periciais sobre as pesquisas. Todos concordaram em analisar 107 

as informações recebidas. 108 

Encerramento: não havendo qualquer outra manifestação, lavrou-se a presente ata 109 

que foi lida, aprovada e assinada pelo Presidente e por todos os Conselheiros 110 

presentes: 111 

______________________________________ 112 

____________________________________________________________________________ 113 

______________________________________ 114 

______________________________________ 115 

______________________________________ 116 
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______________________________________ 117 

______________________________________ 118 

______________________________________ 119 

______________________________________ 120 


